

« Que tous les écoliers y aillent au moins une fois »

Le Bruehl à Eckwersheim est à la fois une ferme pédagogique pouvant accueillir des écoles et une ferme éducative ouverte au public depuis 1996 (réservations et détails des tarifs via le site internet). « On reçoit environ six classes par an, surtout pour les sorties de fin d'année, et un ou deux groupes de familles par mois. C'est du boulot ! En été, il y a aussi des centres aérés », détaille l'exploitant Fabien Bauer. Avec ses associés, il propose goûters d'anniversaire, soirées tartes flambées pour des fêtes d'entreprise,

enterrements de vie de garçons et de jeunes filles... Toutes ces activités annexes peuvent générer un revenu annuel d'environ 2 000 €. Sur le site Bienvenue à la ferme, la chambre d'agriculture d'Alsace recense une seule autre ferme pédagogique, celle du Luppachhof, à Bouxwiller, en plus de dix fermes éducatives, toutes en activité et devant respecter un cahier des charges comportant des conditions en termes de pédagogie ainsi que de sécurité.

À ce réseau s'ajoute désormais celui du Savoir vert, créé

en 2019 sur un modèle ancien dans les Hauts-de-France et auquel adhèrent 22 fermes en Alsace, de profils divers. La démarche est de présenter la réalité agricole aux scolaires, et d'expliquer « les liens entre la nature, l'agriculture et l'alimentation », en particulier à ceux qui n'associent « pas forcément le ketchup et la tomate du maraîcher, ou le yaourt au lait du producteur », explicite une exploitante, Marie Casenave-Péré.

Outre l'agrément de l'académie de Strasbourg, les fermes obtiennent un label de l'asso-

ciation au terme d'une formation de neuf jours.

Un support aux cours

« C'est une démarche de qualité. On a travaillé des scénarios pédagogiques destinés aux classes de la maternelle au CM2 et répondant aux attendus de l'Éducation nationale. Il s'agit de donner un support concret aux apprentissages. On peut calculer, par exemple, le pouvoir multiplicateur d'un épi de blé, ou nommer toutes les parties d'une plante. Toutes nos visites d'une heure

trente à deux heures sont gérées via un logiciel, avec un prix de visite unique de 130 €, les écoles payant 70 € et la CEA (Collectivité européenne d'Alsace) 60 €, dont 10 € qui vont à l'association », précise Marie Casenave-Péré. « Nous en sommes à 5 000 élèves accueillis en Alsace depuis 2020. Une quatrième promotion d'une dizaine de fermes va s'ajouter à l'automne. L'enjeu est de mailler tout le territoire, notre ambition étant que tous les écoliers alsaciens puissent aller au moins une fois dans une ferme. »

À l'occasion des Assises rhénanes de l'eau et à la demande de la CEA, deux de ces exploitations céréalières et deux laitières – la ferme Lamert, à Ensisheim, les Gaec Malaitis, à Jebsheim, et des Quatre ponts, à Wingersheim, la ferme Trau, à Ebersheim –, accueilleront des écoles, entre le 18 et le 23 mars, et leur proposeront des activités éducatives et ludiques autour de cette thématique, de manière à mettre en évidence l'importance de l'eau pour l'agriculture et dans l'alimentation.